
责编/版式：陈赛娇 电话:88516089 邮箱:tzrbjjb@163.com

2023年1月5日 星期四4 经济新闻

《问初心·走近台州第一代制造业者》⑨

台传媒记者周丽丽文/摄
新界泵业（浙江）有限公司董事

长许敏田在水泵行业创造了很多神
话。这一切都源于他对质量和工艺
的追求，在他看来，不把质量做上
去，就算一时风光无限，再往前也只
能是“断头路”。

一把锤子砸掉大半资产

1984年，许敏田的父亲许善福
与人合伙共同创办了新界的“前
身”——照洋家用电器厂。当时，温
岭大溪镇的水泵企业如雨后春笋般
地冒出来，但由于质量意识不高，不
少企业生产的水泵都存在质量问
题，成了质监部门重点整治对象。

“当时，统一规格的零部件生产
出来连高度都不一样，尺寸也有大
有小，这样的东西怎么能生产出合
格的水泵呢？”许敏田回忆，当他看
到车间里的这堆不合格零部件时便
深感担忧：如果将这些零部件用于
生产水泵，最终的成品质量肯定也
不会过关。

于是，他把所有的员工召集在一
起，当着他们的面，用一把大锤砸掉
了价值6万元的零部件，最后，整整4
吨不合格的零部件全部当废品卖掉。

其实，砸掉这6万元零部件，许
敏田也很心疼，这对于当时年销售
额仅为 20多万元的新界来说相当
于大半的财产。但也正因为在众目
睽睽下砸掉了不合格零部件，这对
许敏田和众多员工来说无疑是一记
响亮的警钟，也让他们坚定了为用
户提供高质量水泵的决心。

这一锤也砸出了新界的品质和
名声。

在很多人眼中，许敏田在产品

质量上毫不含糊，甚至有些“六亲不
认”。一次，公司采购负责人向他反
映，自己亲戚供应的一批铸件不合
格，但希望新界能够接收。许敏田
说：“我要是给了你这个面子，公司
就要丢大面子，这个口子不能开。”

坚持做好一件事情

上世纪80年代，面对水泵市场
杂牌泵、低价泵恶性竞争的行业困
局，许敏田选择坚守自主品牌，为用
户提供高品质、高科技含量和高性
价比的好水泵，并坚持几十年做好
一件事情。

本世纪初，原材料涨价，人工成
本增大，制造业的利润越来越薄。新
界周边有不少企业纷纷转行，有的
搞股票投资收入不菲，还有的干脆
关了工厂搞投资。面对这些诱惑，许
敏田咬定青山不放松，执著地坚守

“做中国最好的水泵”的理念。
“与国外有几十年历史的大型

水泵生产厂家相比，我国水泵企业
规模小、技术水平低，新产品、新技
术、新工艺开发等方面投入不足，特
别是技术含量较高的泵类产品市场
被国外产品占据了较大份额。”许敏
田认为，没有领先科技的支撑，整个
中国水泵行业也就失去了应有的价
值和发展的空间。

从2007年开始，新界泵业连年
加大对科技创新的投入，每年达
1000多万元。许敏田求贤若渴。他

“三顾茅庐”，远赴江苏成功邀请我
国潜水泵行业标准起草人之一的林
暾教授出山。他也曾凭着真诚，让国
内一知名家电企业的高管“栖在枝
头”，做了新界泵业的常务副总。在
大力向外引才的同时，许敏田也十
分重视内部人员的培养和成长。公

司针对不同层次的人员制定个性化
的培养方案。每年，他都会派一批企
业高管去读 EMBA，通过“送出去、
请进来”相结合的模式，全面提升企
业人才素质。

“真诚引进人，价值成就人，真
情留住人。”这是许敏田的待人之
道。年复一年，许多志同道合者加盟
新界，融入新界，也实现了自己的人
生价值。

为尽快与国际制泵企业接轨，
许敏田斥巨资引进自动化流水线、
机器人喷涂设备、激光焊接等进口
设备，大力提高公司自动化水平；同
时不断实践探索“互联网+”应用，利
用云计算和大数据技术，打造“一站
式水泵营运平台”，完善线上线下相
结合的新商业模式；随着公司内部
制造物联网系统建设，深度推进了
企业信息化和工业化的融合水平。

他还积极推进与江苏大学、中国
农业大学、武汉大学、中国农机院和
沈阳水泵研究所等高校、权威机构的
技术合作。新界长期致力于创建多模
式的产学研合作机制，通过人才培
养、项目合作、协同创新、长期合作、
共创实验室等方式，创建了行业一流
的技术支持平台。近年来合作成果丰
硕，在工程塑料、合金等耐腐蚀、耐高
温新材料，零件加工、焊接等新工艺、
新技术的应用上不断取得新突破，每
年创新成果转化超过30项。新界也
是国家级博士后工作科研设站单位，
通过高端人才和先进生产工艺的引
进融合，成倍放大了企业核心优势，
使新界泵业始终站在中国水泵行业
科技的前沿。

投身全行业质量提升

长期以来，许敏田被人称为

“水泵大王”，除了赞许其企业取得
成就，更因为他在水泵行业的影响
力。作为中国水泵行业的领军企
业，他觉得新界泵业有责任、有信
心、有能力通过打造核心科技优势
来引领整个行业的发展，改变整体
不利的局面。

许敏田回忆，在二十多年前，某
地一家水泵企业年出口额超过一亿
元，是当时全国同行业最大的出口
民营企业。

就在许敏田参观这家企业时，
发现该企业虽然单子做得很大，但
产品质量并不好，当时就提醒：作为
出口企业，再不提高质量，不但丢了
中国的“面子”，也会让企业失去“里
子”。可惜的是，这家企业并没有警
醒，后来企业倒闭了，对当地的水泵
行业也造成巨大影响。

“这也给我自己提了个醒，不
把质量做上去，就算一时风光无
限，再往前也只能是‘断头路’。”虽

然目前新界不断做强做大，但许敏
田依然时时刻刻在产品质量上自
我鞭策。他也意识到，光靠新界一
家企业是不行的，必须让全行业的
质量一起提升，才能维护好温岭大
溪作为“中国水泵之都”的美誉，让
质量成为打响品牌、推动发展的最
强劲动力。

作为人大代表，许敏田多次向
政府提出进一步加强质量监督管理
的意见和建议，督促政府为水泵行
业的质量提升制定科学的政策，并
把好关、搭好平台。

依托国家级企业技术中心，
新界攻克了行业内多项技术难
题，新界在研发能力、创新机制、
关键技术等方面取得显著成果，
有力推动了企业自主创新能力的
提升，成为企业持续进步的动力
源，同时对提升我市水泵行业的
技术含量、产品质量起到极大的
推动作用。

为追求质量，他曾一把锤子砸掉自家企业大半资产，如今，他又在为全行业质量提升奔走呼号

许敏田：永葆质量为本的初心

人物名片

赵先满，椒江前所人，边靠边国
际贸易（北京）有限公司董事长，台州
市政协委员，北京椒江商会会长，前所
街道赵家村乡贤会会长。他建立江北
数字眼镜科创园，扶持家乡眼镜产业
集聚发展；带领村民建立“共富驿站”，
把农家变成“共富车间”；资助困难学
生，发动乡贤共同支持家乡建设。

台传媒记者赵 阳 通讯员张 琪

“你们那能不能买到退烧药或者
抗原啊？”最近，各地迎来疫情感染高
峰，退烧药等涉疫物资供应紧张。赵先
满的家乡椒江前所街道赵家村也有
不少人感染。“身边挺多老人中招，很
担心他们没有药扛不下去，我们也在
四处打听，如果能买到药，给村民们都
发点。”赵先满四处帮忙打听找药。

“吃水不忘挖井人，以前我们常
年在外经商，如今游子归家就应该多
为村里做贡献。”怀着这样朴素的心
愿，近年来，赵先满积极投资产业项
目，参与家乡建设，带着村民一起奔
赴在共富路上。

在外打拼，依然心系桑梓

跟大多数白手起家的企业家一
样，赵先满最开始也是从摆地摊做
起。1988年，年仅16岁的他带着借来
的 300元本金和一包包眼镜，前往北
京摆起了地摊，开始了他 30多年的
经商之路。

作为土生土长的台州人，从小到
大，赵先满说的都是台州本地方言，
初到北方卖货，语言交流都是大难
题。“北京人买东西喜欢普通话和方
言夹着说，我们就和跟老外做生意一
样，相互打手势。”赵先满说。

摆地摊就是要能吃苦，但好在成
本低、利润高。眼镜、纽扣……赵先满
时刻比对着北京各类商品的物价，什
么赚钱卖什么。凭着灵活的脑袋，短
短两三年，他就为自己积攒了一笔再
创业资金。

“当时北京商场还在卖解放鞋，我
想着我们家乡的鞋好看又好穿，就在
商场里包了3个柜台卖鞋。”包柜台，开
连锁服装店，赵先满不断抓住商机，走
好每一步创业路。如今，他已经成为掌
控几十家服装连锁店的董事长。

虽然常年在北京打拼，但赵先满
一直不忘家乡。他永远记得，当初在

赵家村最穷的日子里，是村里老人帮
助了他们一家。“小时候过年买年货
的时候，是赵家村的老人借钱给我
们，这份恩情我们一直记着。”赵先满
说，“我的母亲也一直怀着这份感恩，
只要知道村里哪户人家条件不好，都
会出点钱帮助，从不与别人发生口
角。”受父母潜移默化的影响，加上经
商小有成就，赵先满利用自己在京浙
两地商界和社会的影响力、号召力，
孜孜不倦地为家乡架桥梁、结纽带、
做贡献。

以一带多，带富一众乡亲

走进赵家村，随处可见的是共同
富裕的场景，原先普通的田野里，也
已经悄悄变了格局，竖起了一个古色
古香的小木屋。

这是赵家村的共富中心，是当地
及周边村民就业增收的新阵地，2022
年7月由赵先满号召数十名乡贤共同
出资建造而成。利用乡贤力量，承接眼
镜等来料加工业务，村民可以来驿站
领取眼镜配件、包装、打孔等材料，利
用闲散时间在家里从事眼镜零配件
加工。40岁的赵家村媳妇岩玲俐，跟
公婆一起在家做眼镜配件加工，她说：

“每天能赚近百元钱，而且还能就近照
顾一家老小，真好。”

“这是我们推动乡村经济的一个
尝试，把农家变成‘共富车间’，既可以
解决眼镜产业用人紧缺问题，又可以
增加当地百姓收入。”赵先满说。

共富中心不仅帮助村民共富就
业，里面的每一处，都是赵先满的用心
所在。二楼可坐下20人的大圆桌，专供

村里的老年人聚餐。赵先满说：“2023
年我们还打算在共富中心配备养老服
务中心，让更多老人能吃上可口的饭
菜，体验到更完善的医疗服务。”

赵先满对家乡的回馈不仅于此。
2017年，在他的发动下，赵家村成立
了椒江首个村级扶贫慈善协会，召集
了 23位在外经商的村民，筹集了 36
万元定向帮助本村困难村民。他还通
过自身信息资源和人脉优势，将赵家
村优秀乡贤聚合在一起，成立了赵家
村乡贤会。除了定期资助村中困难村
民，还开展丰富多彩的活动，提高村
民们的凝聚力。

穿针引线，实现产业共富

前所眼镜产业生产经营分散，基
本呈各家单打独斗的局面。要想做大，
就要打破这一局面，将资源整合，形成
产业链互通、携手发展的新格局。

2020年，为响应家乡号召，赵先
满以8100万元拍下占地45亩的江北
数字眼镜科技园项目，并投资 4亿元
打造一个集研发设计、品牌运营、信
息交流、人才培训和配套服务于一体
的数字眼镜时尚综合体。“现在科技
园已经满员，引入了 17家眼镜企业，
可直接为上千人提供就业岗位。”赵
先满说。

“一个人的人生价值不在于赚了
多少钱，而在于对社会有所贡献，对
身边人有所惠及，这样的人生才是真
正有价值的。”发展好事业，力所能及
帮助更多人，赵先满视之为自己的责
任，“我要继续尽我所能，走好共富
路，把家乡建设得更好。”

赵先满：乡贤带富，带出产业致富路

本报讯（通讯员闫宏昊 记者章 韵）
日前，临海市市场监管局执法人员在防疫
物资市场价格巡查中发现，某药店所销售
的安乃近片购进价格为 4.51元/瓶（规格
为100片），原销售价格为5元/瓶（规格为
100片）。2022年 12月 19日，该药店对安
乃近片进行拆零销售，以 5元/袋（规格为
10 片）的价格对外销售，折算价格为 50
元/瓶（按 100片/瓶计）。该药店在进货成
本未发生变动的情况下大幅提高药品销
售价格，涉嫌构成哄抬价格违法行为，被
临海市市场监管局予以立案调查。

据了解，近阶段，与疫情相关的药品
畅销，一些药店趁机哄抬药价。为了保障
疫情政策调整后医疗药品及用品市场价
格秩序稳定，临海市市场监管局组织开展
医药用品价格专项检查。截至目前，该局
共受理有关价格问题投诉举报 67件，涉
及相关违法行为立案调查7件。

“从目前检查情况看，绝大部分药店
在销售药品及防疫物资的过程中，严格落
实进货查验、明码标价等制度。接下来，我
们将持续抓好相关工作，对不履行明码标
价、哄抬物价等行为，做到查实一起，严惩
一起。”该局执法人员说，广大经营者在特
殊时期更应规范经营，不得盲目涨价。消
费者如遇到类似情况，可拨打12345投诉
举报热线反馈问题。

临海——

哄抬药品
价格？严查！

·台州最美乡贤““身边的感动身边的感动””

赵先满赵先满（（右右））到村民家中了解就业情况到村民家中了解就业情况。。

“满踩油门”赶订单

1 月 3 日，位于温岭市箬横镇的旭日
机械配件厂车间里，机器轰鸣，焊花飞溅。
目前，该企业订单已排到今年二季度。眼
下，企业推出“新春留工”等一系列激励办
法，以“满踩油门”之势迎接“开门红”。

台传媒通讯员江文辉摄

许敏田许敏田


